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将工作室一搁三年的电影导演郑大圣!

在自己的水土里享受自在

! ! ! !本报讯（记者 张艺）近日，导演
贾樟柯在他的故乡山西汾阳宣布，由
他与汾阳贾家庄联合发起建造的贾
樟柯艺术中心将在汾阳市贾家庄村
兴建，预计 !"#$年 #%月开馆。贾樟
柯希望将此打造成中国最早建于村
庄的现代艺术中心。

贾樟柯艺术中心将在建于二十
世纪 &%年代的汾阳市贾家庄村恒鼎
水泥厂原址改建。在保留原有建筑风
格的同时，它将被改造为适合举办国
际大型展览、品牌活动的艺术空间。
根据构想，中心将集现当代艺术展
览、公共图书馆、视听图书馆和种子
影院、种子剧场于一体，同时以极具
民俗文化特色的贾家庄村落为背景，

构成独特的空间群体。视听图书馆内
收藏大量电影影像，公共图书馆则
收藏艺术人文类图书，涵盖电影、美
术、设计、音乐、舞蹈、建筑、历史、哲
学等类别，充分满足参观者的观影
需求和阅读需求。此外，艺术中心还
将策划展览到大城市巡展。

贾樟柯艺术中心落户贾家庄村
的最大动因，来自于贾樟柯“在村庄
里建造一座现代艺术中心”的想法。
老贾昨天在电话里告诉记者，在中国
中小城市，有大量艺术爱好者，但艺
术活动及空间异常匮乏。“去年《山河
故人》发行期间，我发现艺术电影的
宣发活动很难进入三四线城市，因为
发行公司认为，小城市没有这类发行

活动的需求。”贾樟柯认为：“文化资
源不能总是集中在北上广这样的大
城市，不单北京、上海应该有当代艺
术中心，县城村落里也应该有。”

事实上，深圳、广州、成都等城市
都曾向贾樟柯发出过建造艺术中心
的邀请，但他最后还是选择了故乡汾
阳。据了解，艺术中心占地约 '%%%平
米。中心里的种子影院和种子剧场是
重要组成部分。“种子”一词取种子破
土萌芽之意，“种子影院”英文名为
()*+ ,-../0*，灵感源自艺术中心落
户村庄的概念，以及意大利新现实主
义导演罗西里尼的影片《罗马，不设
防的城市》。“种子”一词取种子破土
萌芽之意，贾樟柯希望，种子影院和
种子剧场能够成为一粒从村庄里破
土而出、生根发芽的文化种子，最终
让“种子影院”的模式落地生根，枝繁
叶茂。

除了惠及山西本地居民，贾樟柯
还希望艺术中心能将影响力辐射至
全国。

让艺术“种子”从村庄里破土而出

! 贾樟柯艺术中心外观效果图
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! 影视导演郑大圣 ! '村戏(里没有一个职业演员

! ! ! !导演郑大圣这两天正在河北
山西交界处“太行山的褶皱里”，寻
觅一块可以种植 #% 亩花生的田
地。待下个月播种之后，到春夏之
交再拍摄半个月，他执导的电影
《村戏》就能拍完，可以进入后期制
作了。这是上影集团主投的一部电
影，与他自己注册的“大煌影视工
作室”并无关系。他的工作室成立
近 1 年来并没有接拍什么大片，
“因为我自觉地规避了商业片，这
就使工作室没什么商务活动、几乎
没有商业预期……”他始终走在艺
术电影的轨道上，正如他在拍《村
戏》时要求完全使用非职业演员，
“因为，人只有在自己的水土里才
是自己。”

工作室搁着!!!

还没找到掌柜的
郑大圣已想不起工作室具体是

何时成立的，“!%#1年至 !%#2年之
间吧！”当时，他在车墩拍戏，松江有
减免税的政策，“于是我想，那就登
记一个吧！”

郑大圣对自己的定位很清晰：
“我是一个只能做导演的人，而全世
界的导演都想找到一个适合做搭档
的制片人。很多时候制片人只能合
作一时，最终都会彼此开撕……”加
之，工作室要是运营起来，难免会被
诉诸商业追求，“所以也就只能等找
到掌柜的再说。”

艺术片拍着!!!

不想被商业!变形"

因为“不想被商业变形”，所以
郑大圣主动选择了低制作成本的影
片，以“换取创作上的自由”。当然，
全世界的艺术电影、独立制片面临
的都是这种状况。“我不要很贵的面
孔，只要合适的演员。”当他向上影
提出拍摄《村戏》的三个要求时，很
快就得到了允诺。这三个条件分别
是———一是不要职业演员，因为“没
有一位职业演员能够演好 1%多年
前的农民。”二是要用河北山西交界
处的方言。三是全片黑白。因为该片
呈现的是上世纪 3%年代初农村的
真实模样，与当前大部分炫目的大
片，是两极。

郑大圣之所以选择这个题材，
是因为“这是一个 1'年前，中国北
方农村里发生的关于农民终于拥有
自己土地的悲欢故事，这是中国改
革开放的开端。它造就了我们的今

天”。为了真实再现，他和上影的制
片人跑了当地 3个山西梆子剧团，
选择了其中一个巡演村头的、有 1'

个演员的民营戏班，就在他们生活
的村落里拍戏。他们间都是熟人、师
兄弟，周遭的村民也都是亲朋好友。
拍戏时还住在自己的家里，而主场
景就在隔壁……“人只有在自己的
水土里，才是自己。”郑大圣不需要
他们“演”戏。

在这样的环境里，#'!人的剧组
成员分住在 2%多户农家。制片人在

其中三户人家里装了热水器。于是，
严冬里，有 &位女性共用一台热水
器。其余 #2%多位男性分享另外两台
热水器：“洗澡的人，川流不息……”
拍艺术片就是要吃苦，郑大圣一听
到记者要打探“苦的细节”，马上就
急了：“这有什么可以哭诉的？！这
条路是我自己选的。”

纯文学囤着!!!

这是佳片的源泉
拍摄《村戏》，是郑大圣自己的

选择。近 2年来，作家出版社一直
找他合作，让他从该出版社的书目
里选择值得拍成电影的作品，而他
也十分认同这一思路：“全球电影
七成题材来自小说，包括指环王、
《哈利·波特》，”他幽了一默：“简
直罄竹难书啊！”在拍摄了根据天
津作家林希作品改编的《天津闲
人》、根据茅盾处女作《蚀》等改编
的 '部影片之后，他瞄准了贾大山
的《村戏》。

《村戏》原著，其实是速写式的

一个个小故事。郑大圣偶尔在出版
社发现了此书：“真的是在农村挣扎
过的人写出来的，只有在底层历经
过生死考验、忧患煎熬的人，才能写
出那些贴肉、泣血的文字。”他觉得
那是一个绝好的缩影：“那时，乡村
已有土地承包，城市里开始有个体
户。如今一切伟大的变革，几乎超越
了几个世代的巨变，都源于贾大山
笔下的农村。”“1'年，不远也不近，
很值得回望且诉说……”

首席记者 朱光


